



DE ²⁰²³
MOS

FORO DE FUNDACIONES
Y SOCIEDAD CIVIL

MAD
26 y 27
SEPT

FORO DEMOS 2023

TRANSICIONES

SOCIAL – TECNOLÓGICA – VERDE

“Hacia una Europa justa y sostenible”

Un año más **DEMOS**, nuestro foro de fundaciones y sociedad civil, abre sus puertas para mostrar caminos posibles, para plantear preguntas necesarias, para apuntar respuestas y soluciones reales a los problemas y las necesidades concretas de las personas, de la ciudadanía, de la sociedad. Nos encontramos inmersos en una triple transición- **ecológica, digital y social**- cuyo alcance y efectos, en España y en Europa, aún desconocemos.

En DEMOS, cada año nos preguntamos y damos respuestas, ejemplos, modelos, referencias. En nuestro **#DEMOS2023** contaremos con aquellas fundaciones que nos puedan ayudar a dar respuestas útiles, originales, innovadoras, a esa triple y acelerada transición en la que todos estamos inmersos y a la que estamos tratando de adaptarnos.

Las fundaciones mostrarán cuál es su hoja de ruta en este camino, necesariamente unido al compromiso permanente y renovado con el interés general y el bien común. Contaremos con la participación de personas profesionales y expertas del mundo de la investigación, la ciencia, la cultura, el sector social que darán testimonios y ejemplos del valor y del impacto social de lo que somos, de lo que hacemos, de lo que vamos a seguir haciendo y de lo que podemos llegar a hacer.

#DEMOS2023 será uno de los eventos que se celebre alrededor **#October1Europe, el Día Europeo de Fundaciones y Donantes** – “Building Tomorrow, Together” – porque la filantropía europea es esencial para construir una acción cívica común, para afrontar esa triple transición y avanzar en la Europa de los Ciudadanos.

Impromadrid guiará y hará de maestro de ceremonias del evento y amenizará la entrega de los **#PremiosAEF**.

PROGRAMA

MARTES 26

16:30 – 17:45h – Sesiones paralelas

(AULA UNO, AULA DOS, AULA TRES, AUDITORIO, LA NUBE)

Todos somos vulnerables: damos ejemplo de integración de colectivos en situación de vulnerabilidad

Te invitamos a descubrir como tres fundaciones: Fundación A LA PAR, Fundación Privada Amigos de los Mayores y, Fundación Gmp respectivamente, trabajan con el mismo objetivo y visión: ayudar a construir una sociedad inclusiva y comprometida con quienes más lo necesitan: jóvenes con discapacidad intelectual, personas con TEA y personas mayores. Sus propuestas son un ejemplo de que prestando los apoyos necesarios donde estos colectivos encuentran barreras, pueden conseguir la plena inclusión en la sociedad. Nos lo cuentan en primera persona los protagonistas de estas historias reales que no te dejarán indiferente.

Luis Pérez de la Maza, director técnico de la Fundación AUCAVI

Francisco Fernández, director de la Fundación Gmp

Mariana Arnés, técnica Social en Fundación Privada Amigos de los Mayores

Rafael Carranza, Fundación A LA PAR. Coordinador Formación

Olga Alcalde, Fundación A LA PAR. Directora Proyecto TándEM Madrid. Iniciativa financiada por los fondos Next Generation EU

Vanesa Gómez, Fundación A LA PAR. Directora Proyecto TándEM Ciudad Real y Puertollano. Iniciativa financiada por los fondos Next Generation EU

María de la Iglesia, office manager de la Fundación Aon

La contribución de las fundaciones al impulso de la Educación Cívica en España

La Fundación Europea Sociedad y Educación propone generar un espacio de reflexión e intercambio de experiencias sobre la Educación Cívica en España y

el papel de las Fundaciones y la Sociedad civil en su impulso y promoción. A raíz de la publicación de la Cartografía de la Educación Cívica no formal en España, en la que se han analizado más de 150 entidades, de las cuales alrededor de 80 pertenecen a la Asociación Española de Fundaciones, se detecta la necesidad e importancia de crear un espacio en el que estas entidades compartan y expongan las acciones que están llevando a cabo en sus instituciones, con objeto de poner en valor la tarea educativa que están impulsando y reconocer su importancia y alcance.

Miguel Ángel Sancho, presidente de la Fundación Europea Sociedad y Educación

Livia de Cendra, responsable de Proyectos en la Fundación Europea Sociedad y Educación

Beatriz Martín Padura, directora General de la Fundación Fad Juventud

Álvaro Matud, director Académico y de Relaciones Institucionales de la Fundación Tatiana Pérez de Guzmán el Bueno

Amanda del Río, directora adjunta de la Fundación Global Nature

Silvia Duarte, jefa del Departamento de Programas con Universidades y Promoción del Talento Joven en la Fundación ONCE

Transformación digital en el Tercer Sector: oportunidades, amenazas, aciertos y errores

La tecnología ofrece importantes oportunidades para mejorar la eficiencia y el impacto del trabajo que realizamos desde el Tercer Sector, sin embargo, si no se aborda de forma adecuada, puede suponer una gran pérdida de recursos y energía. En esta sesión cuatro entidades compartirán buenas prácticas susceptibles de ser replicadas en otras entidades, así como los errores por los que han pasado y que otras entidades pueden evitar. Además se hará un dinámica participativa en la que los asistentes podrán identificar retos y problemas con los que se encuentran en su transformación digital y se buscarán soluciones desde la inteligencia colectiva.

Marisol García, subdirectora general de la Fundación Tomillo

Elisa Iglesia, project manager de voluntariado y participación juvenil en Ayuda en Acción

Alba Escribano, Scrum Máster & Customer Experience en Hogar sí

Adriana López, técnica de evaluación y tecnología para la autonomía en Hogar sí

José María Recio, director de alianzas en TechSoup Spain

Reskilling y upskilling para las fundaciones

El activo fundamental de casi cualquier organización es el talento de sus profesionales y esto es más acusado en el caso de las fundaciones. En un contexto de transformaciones muy rápidas es crucial disponer de estrategias ágiles y realistas para dotar de nuevas herramientas para que los profesionales sean capaces de hacer cosas que antes las fundaciones no hacían (reskilling) y formar en nuevas competencias para optimizar lo que ya vienen haciendo (upskilling). En esta conversación se van a compartir algunas claves e informaciones para que cualquier fundación pueda potenciar su aportación a la sociedad.

Luis González, director general de la Fundación Germán Sánchez Ruiperez

Blanca Gómez, directora de Empleabilidad en Advantere School of Management

16:30 – 17:45 h – Reunión fundaciones donantes. LA NUBE

18:00 – 19:00 h – Evento de bienvenida. AUDITORIO

Daremos la bienvenida a la nueva edición de DEMOS de la mano de la **Fundación Música Creativa**, que nos deleitará con un animado concierto de blues para celebrar la nueva edición de DEMOS.

Podremos disfrutar de un momento de reconexión tomando algo. Contaremos con la actuación del **Ensemble de blues del Centro Superior Música Creativa**. Una agrupación formada por dos guitarras, bajo, batería y voz que redescubre la música de raíz tradicional americana interpretando grandes clásicos de autores legendarios como Muddy Waters o Willie Dixon, entre otros..

MIÉRCOLES 27

08:30 – 09:30 h Llegada, acreditación y café de bienvenida. AUDITORIO

09:30 – 09:45 h Presentación y bienvenida. AUDITORIO

Luis González, director general de la Fundación Germán Sánchez Ruiperez

Pilar García Ceballos-Zúñiga, presidenta de la Asociación Española de Fundaciones

María Inmaculada Sanz Otero, vicealcaldesa de Madrid

09:50 – 10:50 h Sesión plenaria. AUDITORIO

Por un clima de cambio: los retos de la transición ecológica y justa

Para abordar los retos que nos plantea el cambio climático necesitamos un cambio profundo en los ámbitos económico, político, social y de nuestro modo de vida. Por ello hablamos de transición ecológica y justa, es decir, un itinerario que nos lleva a un modelo de sociedad basado en la restauración ecológica, la resiliencia comunitaria y la equidad social, sin dejar a nadie atrás. Esta transición afecta directamente al sector fundacional, en sus programas, enfoques u operaciones, al tiempo que éstas contribuyen al cambio con sus soluciones.

Modera: María Ubago, adjunta a la editora de magasIN y Enclave ODS

Gonzalo Sáenz de Miera, presidente del Grupo Español para el Crecimiento Verde

Carmen Marqués Ruiz, embajadora del Pacto Europeo por el Clima

Alicia Torrego, directora de Fundación CONAMA

10:55 – 11:55 h Sesión plenaria. AUDITORIO

Transición tecnológica: digitalización y nuevas vulnerabilidades

La transición digital afecta a la soberanía política, económica e individual. La tecnología ha modificado y está modificando las democracias y su implicación se ha visto en procesos políticos diversos. Los grandes proveedores de internet son extracomunitarios y en muchos casos ajenos a los valores europeos. La tecnología puede ser una oportunidad para innovar en la solución a problemas sociales, incluida la inteligencia artificial, pero también genera nuevos riesgos de vulneración de los derechos individuales, especialmente de colectivos vulnerables.

Modera: Ana Caballero, presidenta de la Asociación Europa de la Transición Digital

Joana Bonet, periodista y escritora

Luis de Salvador Carrasco, director de la división de innovación tecnológica de la Agencia de Protección de Datos

Javier Santacruz, economista y secretario de la Fundación para la libertad

Susana Mañueco, responsable de impacto social y relaciones institucionales en la Fundación Cotec para la Innovación

11:55 – 12:30 h – Pausa café + Speed Meetings. LA ESPINA, CASA DEL LECTOR
Café y dulces para hacer networking y relajarnos. Acércate a nuestras mesas de reuniones rápidas para conocer a decenas de fundaciones y hacer conexiones valiosas

12:30 – 13:45h – Sesiones paralelas

(AULA DOS, AULA TRES, AUDITORIO)

El camino hacia la igualdad de género: contribución y buenas prácticas de las fundaciones

La apuesta por la igualdad de oportunidades, también entre mujeres y hombres, está en la esencia misma de las fundaciones. Para superar las dificultades y los posibles obstáculos, las fundaciones realizan una eficaz labor, con incidencia significativa en nuestra la sociedad. El camino hacia la igualdad de género es un proceso que requiere un esfuerzo constante en el tiempo, y debe contar con un enfoque transversal. Queremos dar visibilidad a

lo que se está haciendo, con programas imaginativos e innovadores, en esta mesa de exposición y diálogo, con el compromiso, la complicidad y el respeto que caracterizan a las mujeres y a los hombres del sector fundacional.

Moderadora: Sandra Sabatés, periodista

Juan Luis Cano, fundador de la Fundación Gomaespuma

Piluca Losantos, directora de la Fundación Gomaespuma

Teresa López, presidenta de FADEMUR (Federación de Asociaciones de Mujeres Rurales)

Virginia Carcedo Yllera, directora de Transformación, Excelencia e Igualdad de Fundación ONCE

Innovar en la financiación responsable y de impacto

¿Cómo podemos lograr que las inversiones de las fundaciones guarden coherencia con su misión? En esta sesión mostraremos varias iniciativas especialmente dirigidas al sector fundacional para que sus inversiones puedan generar un mayor impacto en proyectos sociales y/o medioambientales, al mismo tiempo que rentabilizan o preservan los fondos.

Presentación y moderación:

Mariona González, directora área social SpainNAB

Gorka Goikoetxea, responsable de Gestión e Inversiones de ANESVAD

Fondo por el Clima, una propuesta de inversión responsable de Fundaciones por el Clima:

Xosé Ramil, coordinador de Fundaciones por el Clima

Claudia Antuña, socia de Analistas Financieros Internacionales, especialista en inversión sostenible

La inversión de impacto:

Mariona González, dir. área social SpainNAB: introducción a la inversión de Impacto

Gorka Goikoetxea, resp. Gestión e Inversiones de ANESVAD: fondo de Fundaciones

Josep Ferrer, director del programa "Empresas que Cambian Vidas" en Oxfam Intermón: Blended Finance / financiación combinada

Fundaciones que generan impacto a través de la inversión:

Modera: **Mariona González**, directora área social SpainNAB

Lourdes Márquez, directora de Alianzas y Relaciones Internacionales de Fundación ONCE

Mª Luisa Lombardero, miembro del Comité Ejecutivo de Fundación Altamar

Jokin Aranzábal, Patrono de la Fundación Antonio Aranzábal

Filantropía de la confianza: la donación, la cooperación, las redes y el acompañamiento

En formato de banquetes de comunes el taller busca visibilizar e intercambiar prácticas innovadoras para destacar la importancia de estas nuevas formas de hacer filantropía. Se abordará la construcción de relaciones basadas en la confianza para lograr un impacto social duradero, la fortaleza del trabajo en red y las nuevas formas de apoyo extra-financiero. Promoverá el diálogo para abordar los desafíos contemporáneos de manera integral. El banquete de comunes pretende ser un nuevo formato de aprendizaje y un momento horizontal de compartir metodologías, retos y preguntas.

Kimy/Leticia Rojas Miranda, investigadora, docente y activista

Nana Ziani Aouel, responsable de administración de la Fundación Daniel y Nina Carasso

María Palomares, directora Ejecutiva de Calala Fondo de Mujeres

Mercedes Rodríguez, psicopedagoga, Feminista y Activista

Javier Roche Martínez, obrero de la cultura

13:50 – 14:15 h - Presentación Cupón de la ONCE AUDITORIO

#October1Europe, Día Europeo de Fundaciones y Donantes

Alberto Durán, vicepresidente ejecutivo de Fundación ONCE

María Dolores Lledó, secretaria General para la Unión Europea en el Ministerio de Asuntos Exteriores, Unión Europea y Cooperación

Pilar García Ceballos-Zúñiga, presidenta de la AEF

14:30 – 16:30 h – Hora del picoteo. LA ESPINA CASA DEL LECTOR

Cóctel y refrescos para hacer networking y relajarnos

16:30 – 17:45 h– Sesión plenaria. AUDITORIO

El futuro institucional de las fundaciones: una agenda en transición para contribuir a la calidad democrática

Las fundaciones son organizaciones que desempeñan un rol social e institucional cada vez más relevante. La sociedad civil participa en el desarrollo de programas que atienden los intereses generales a través de las fundaciones, y a través de los que se define un espacio compartido entre administración y sociedad civil. Las fundaciones deben preservar su independencia, iniciativa y dinamismo, a la vez que la administración desarrolla mecanismos eficientes para las labores de supervisión. De esta forma el sector fundacional puede contribuir al fortalecimiento de la calidad democrática y a la construcción de un modelo compartido de respuesta a las necesidades sociales.

Moderador: Vicente Montes, director de la Fundación Rafael del Pino

Elisa de la Nuez, secretaria General Fundación Hay Derecho

Andrés Betancor, catedrático de la Universitat Pompeu Fabra

Diego Rubio, director de la Oficina Nacional de Prospectiva y Estrategia
País de la Presidencia del Gobierno

16:30 – 17:45h – Sesiones paralelas (AULA UNO, AULA DOS, AULA TRES)

El empleo, ¡de calidad y sostenible! – ¿Cómo diseñamos nuestros programas para ello?

Las entidades sociales llevamos tiempo trabajando, entre otros sectores, en la formación para el empleo buscando como principal objetivo la inserción laboral de los participantes en nuestros programas. En un mundo cada vez más complejo, este único objetivo ha empezado a necesitar estar complementado con elementos de sostenibilidad y de calidad. El medio ambiente y la duración del impacto de nuestros programas, así como la remuneración y posible carrera profesional de los trabajadores son también elementos críticos a considerar. ¿Cómo hemos afrontado esta nueva realidad? ¿Qué actuaciones en los contenidos, con los empleadores, con los financiadores y los participantes estamos abordando para incluir estos elementos?.

Mercedes Valcarcel, directora General Fundación Generation Spain

Álvaro Gutiérrez, responsable Área de Economía Social, Autoempleo y Venta Ambulante de Fundación Secretariado Gitano

Nicolás Ojeda, coordinador del área de Economía y Empleo Verde de la Fundación Biodiversidad

¿Son las fundaciones culturales sostenibles?

Con este taller se pretende dar herramientas para lograr reducir el impacto ambiental de las actividades culturales y destacar el aporte de estas acciones en la consecución de los ODS. Se trabajará sobre la experiencia y buenas prácticas de casos identificados contados por sus protagonistas. Además realizaremos un caso práctico de aplicación de herramientas metodológicas con la Fundación Música Creativa.

Inmaculada Ballesteros, directora del Observatorio de Cultura y Comunicación de la Fundación Alternativas

José Luis de la Cruz, coordinador del Área de Sostenibilidad de la Fundación Alternativas

Laura Poggio, directora de la Fundación Música Creativa

Impacto local para personas que realmente quieren cambiar el mundo

Todavía resuena en algunas de nuestras cabezas la frase "Otro Mundo es posible". En otras, hay un zumbido que simplemente nos impide aceptar que

las cosas tengan que ser como son. Hablar de impacto es una cosa muy seria, pero muchas veces se usa esta palabra en vano.

Muchos de los problemas globales tienen posibilidades de abordarse si logramos actuar a escala local. Pero lo local es un sistema complejo, y en esta sesión queremos hablar del rol de las instituciones comunitarias dentro de esos sistemas locales complejos. Desde una perspectiva a la vez académica y práctica, propondremos posibles perspectivas y una conversación para la sociedad civil, la filantropía y la inversión de impacto que buscan lograr verdadero Impacto Local. Éste es un campo emergente en nuestro país, donde hay un enorme espacio para la innovación.

Victoria Alzina, investigadora y gestora de proyectos

Bárbara Calderón, investigadora y coordinadora del Área de Creación de Conocimiento de la Cátedra de Impacto Social de la Universidad de Comillas

Alejandro Hernandez Renner, director Gerente de la Fundación Maimona

Guillermo Casanovas, assistant Professor en el departamento de Sociedad, Política y Sostenibilidad de Esade

18:00 – 19:00 h– Entrega de los Premios AEF. AUDITORIO

Abriremos el acto con una selección de piezas musicales a cargo de la **Fundación Albéniz (Escuela Superior de Música Reina Sofía)**. La flautista Sofía Salazar nos deleitará con *Image (Imagen) para flauta sola* de Eugène Bozza.

Y continuaremos con la entrega de los **#PremiosAEF**, en la que, como en ocasiones anteriores, disfrutaremos de las divertidas improvisaciones de **impromadrid**, quienes harán escenas teatrales instantáneas en torno al mundo de las fundaciones.

Cerraremos el acto con la actuación de danza **BALEIA (ballena en portugués) de la mano de Olga Magaña de Ararí Danza**. Un solo de danza teatro que expone la grave problemática que acecha a los mares y océanos, convertidos en vertederos a causa del impacto de nuestra especie. En la pieza se manifiesta otro tema que tiene que ver con la autocracia de la belleza del patriarcado, presente en eslóganes como el del gimnasio Runner de Brasil: “Este verano qué quieres ser: ¿sirena o ballena?”. Un alegato a favor de la biodiversidad marina y a la disparidad del físico.

19:00 – 20:00 h– Cierre y despedida

Brindemos y celebremos DEMOS

**Programa sujeto a modificaciones*

Espacio de encuentro #DEMOS2023

LA NUBE. CASA DEL LECTOR

En DEMOS podrás disfrutar de una zona exclusiva de encuentro y conexión donde podrás encontrar:

Zona coworking

Que nada te impida venir a #DEMOS2023. Contaremos con una zona coworking con todo lo necesario para que, cómodamente y en un formato online, puedas mantener tus compromisos laborales.

Demo Points

Vive demostraciones didácticas de varias fundaciones:

- Fundación Pro Bono
- Fundaciones por el Clima
- Fundación valgrAI – Escuela Valenciana de posgrado y red de Investigación en Inteligencia Artificial
- Fundación Humana
- Programa de Gestión Estratégica y Liderazgo Social (PLS) de IESE

...y algunas más!

Punto de información AEF

Acércate a nuestra mesa y te informaremos de cómo podemos ayudar a tu fundación. ¡Queremos conocerte!

DEMOS es una iniciativa de la **Asociación Española de Fundaciones** para el desarrollo de la sociedad civil. DEMOS es un proyecto de todo el sector y su organización es posible gracias a la colaboración de numerosas Fundaciones y Asociaciones. DEMOS lo ponemos en marcha entre todos, DEMOS somos las Fundaciones.

Una iniciativa de:



Con el apoyo de:



Organizado por:



En colaboración con:



Medios colaboradores:

